



Diputados **quitaron** **11 mil mdp** a *institutos* de **salud** en **2024**





Diputados quitaron 11 mil mdp a institutos de salud en 2024



CENSAIDA

CENTRO NACIONAL PARA LA
PREVENCIÓN Y EL CONTROL
DEL VIH Y EL SIDA

RAFAEL ORTIZ

Durante el último año de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, se aplicaron recortes al presupuesto aprobado por el Congreso a institutos de Salud estratégicos por más de 11 mil millones de pesos, relacionados con la salud de los niños, el combate al VIH y el cáncer de mama, así como la planificación familiar.

El Centro Nacional de Salud de la Infancia y la Adolescencia fue el más castigado, con 9 mil millones de pesos menos que lo aprobado por los diputados en San Lázaro, así lo revelan cifras del gasto público elaboradas por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), acerca de cómo se distribuyó el presupuesto en el último año del sexenio pasado.

La principal función de esa dependencia es "establecer, difundir y evaluar las políticas nacionales, estrategias, lineamientos y procedimientos en materia de atención a la salud de la infancia y la adolescencia, y la vacunación para toda la población residente del país".

Recortes en salud preventiva

En contraste con el objetivo expresado por el expresidente López Obrador, de arribar a sistema de Salud mejor que el de Dinamarca, la realidad es que, en el caso del Centro Nacional para la Prevención y el Control del VIH (Censida) se le aplicó un recorte del 10.5 por ciento, al pasar de 551 millones de pesos aprobados a 493.8 millones de pesos.

La instancia encargada del abasto de antirretrovirales y cuya misión es disminuir los efectos del VIH y de las enfermedades de transmisión sexual mediante prevención

focalizada, diagnóstico temprano, tratamiento oportuno, así como el fortalecimiento de la rectoría, operó con un recorte de 58 millones de pesos.

A su vez, el Centro de Control de Enfermedades, Equidad de Género y Salud Reproductiva tuvo un recorte de mil 335 millones de pesos. Su presupuesto pasó de 2 mil 538 millones de pesos a mil 203 millones de pesos, lo que significa una reducción de 52 por ciento para su gasto.

Es decir, le quitaron la mitad de su presupuesto, a la dependencia encargada de "las políticas nacionales de los programas de planificación familiar y anticoncepción, salud sexual y reproductiva, cáncer cérvico uterino y de mama, así

como de la salud materna y perinatal, igualdad de género, prevención y atención de la violencia familiar".

Caso similar ocurrió en el Centro Nacional de Programas Preventivos y Control de Enfermedades, redujo su presupuesto en 43.5 por ciento en 2024, recibiendo mil 398 millones de pesos, pero con un gasto modificado de 790 millones.

Dicha instancia está encargada de siete programas federales para prevenir enfermedades de rabia y otras zoonosis, salud bucal, enfermedades transmitidas por vectores, como el dengue, micobacteriosis, cardiometabólicas, envejecimiento y urgencias epidemiológicas y desastres.

En cambio, los diputados, en coordinación con la Secretaría de Hacienda, prefirieron destinar mayores recursos a las obras emblemáticas del sexenio pasado; es decir, fueron premiadas con mayores recursos a lo largo del año.

Por ejemplo, el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec excedió 80 por ciento su gasto programado, pues sólo se le aprobaron 17 mil 133 millones, que terminó con una erogación de 30 mil 915 millones de pesos.

El caso más emblemático lo fue, sin duda, el presupuesto asignado al Fondo Nacional de Fomento al Turismo, que participa en la construcción del Tren Maya, que pasó de 866 millones de pesos aprobados, a ejercer 115 mil millones de pesos en 2024.

